
CONSELHO CIENTÍFICO  

Reunião da Direção do Conselho Científico com o 

Coordenador e Coordenadores de especialidade do 

Curso de Doutoramento em Ciências da Educação 

Ordem de Trabalhos 

1. Informações 

2. Organização do ano letivo do Curso de Doutoramento em Ciências da Educação 
(2016/2017).Organização dos Seminários de Doutoramento e do calendário para o 
1.º semestre 

3. Outros assuntos 

A reunião foi presidida pelo Presidente do Conselho Científico (CC), Prof. Doutor Francisco 
Bessone Alves, e compareceram os membros cuja presença consta da lista anexa a esta ata e 
que dela faz parte integrante. 

1. Informações 

Após saudar os presentes, o Presidente fez o ponto da situação relativamente aos 
estudantes do Curso de doutoramento em Ciências das Educação (CDCE), informando que há 
17 estudantes inscritos, 13 dos quais com tarefas para cumprir em termos curriculares. 

Informou ainda sobre o número de estudantes inscritos no ano letivo 2015/2016 (total de 
7, sendo 2 da especialidade de Didática da Educação Física e Desporto (DEFD), e de Educação 
Especial (EE) e 4 de Educação para a Saúde (ES)) e na primeira fase de inscrições do presente 
ano letivo (total de 4, sendo 1 da especialidade de DEFD e 3 da especialidade de ES)). 

Seguidamente identificou alguns casos de estudantes que ainda não têm orientador 
nomeado, nem Comissões de Acompanhamento de Tese constituídas. 

Passou-se ao Ponto 2 da Ordem de Trabalhos. 

Local: Sala de Reuniões dos Órgão de Gestão da FMH 

Data 22 de novembro de 2016 Hora: 15h00m 

Convocados Presentes 

Presidente: Prof. Doutor Francisco José Bessone Ferreira Alves  
 

Vice-Presidente: Prof. Doutor António Fernando Boleto Rosado  
 

Vice-Presidente: Prof. Doutor Duarte Fernando da Rosa Belo 
Patronilho de Araújo 

 

Prof.ª Doutora Maria Margarida Nunes Gaspar de Matos Ausência justificada 

Prof. Doutor José Manuel Fragoso Alves Diniz 
 

Prof. Doutor Carlos Alberto Serrão Santos Januário 
 

Prof. Doutor Pedro Jorge Moreira de Parrot Morato 
 

Prof. Doutor Marcos Teixeira de Abreu Soares Onofre 
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2. Organização do ano letivo do Curso de Doutoramento em Ciências da Educação 
(2016/2017).Organização dos Seminários de Doutoramento e do calendário para o 1.º 
semestre 

O Presidente Informou que há algumas propostas de Seminários e de Estudos Avançados a 
realizarem-se nos próximos meses de janeiro e fevereiro. 

Relembrou que no passado ano letivo não se chegaram a organizar atividades no âmbito do 
CDCE, tendo alguns dos estudantes do curso frequentado Unidades Curriculares (UC’s) no 
Curso de Doutoramento em Motricidade Humana. Acrescentou ainda que, caso a coordenação 
do CDCE esteja de acordo, poder-se-á colocar a possibilidade de os estudantes frequentarem 
algumas UC’s do CDMH. 

No uso da palavra, o Coordenador do CDCE, Prof. Doutor José Alves Diniz, relembrou que o 
curso se encontra em processo de avaliação há mais de dois anos. Informou que foi feita uma 
contestação à decisão do Conselho de Administração da Agência de Avaliação e Acreditação do 
Ensino Superior (A3ES), da qual ainda se aguarda resposta. Manifestou ainda a sua intenção de 
solicitar ao Conselho Científico a designação de um novo Coordenador de Curso, logo que haja 
resposta da A3ES à contestação da decisão da não acreditação do CDCE. 

Relativamente ao funcionamento do curso para o presente ano letivo, informou que a 
Coordenadora da Especialidade de Educação para a Saúde, Prof.ª Doutora Margarida Gaspar 
de Matos, lhe remetera várias propostas de módulos. Da oferta do CDMH, foi considerada 
muito útil a possibilidade de os estudantes do CDCE poderem frequentar o módulo de Ética. 
Quanto à frequência de outras UC’s daquele curso terá de se fazer uma análise prévia. Há 
ainda duas propostas sobre métodos quantitativos que deverão ser alvo de análise, podendo 
estudar-se a possibilidade de haver alguma alteração e adaptação à realidade das Ciências da 
Educação. 

Quanto à possibilidade de os estudantes de um curso poderem realizar UC’s de outro, o 
Prof. Carlos Januário informou que nos módulos da especialidade de Teoria Curricular e 
Avaliação já houve estudantes do CDMH. 

O Prof. Doutor Marcos Onofre, à semelhança dos anos anteriores, irá fazer uma proposta 
de um conjunto de três módulos embora não haja, até à data, novos estudantes na 
especialidade Formação de Formadores. 

Interrogou ainda sobre a avaliação do CDCE, sugerindo que se questionasse a A3ES sobre o 
atraso da resposta. Foi esclarecido que o processo decorre na Reitoria, sendo o Senhor Vice-
reitor, Professor Doutor Eduardo Pereira, que tem contacto com a A3ES. A FMH, não obstante 
a insistência junto da Reitoria, ainda não recebeu nenhuma resposta. 

O Prof. Doutor Pedro Morato confirmou a necessidade de se aprofundar a ideia daquilo que 
é transversal ao CDCE, e que deverá haver evolução na construção do currículo. Acrescentou 
ainda que já há trabalho feito nesse sentido e que alguns aspetos referidos na avaliação do 
curso já tinham sido previamente detetados. Por último, informou que há outros professores 
ligados à Especialidade de Educação Especial que estão interessados em fazer propostas de 
módulos para este ano. 

O Prof. Doutor Marcos Onofre sugeriu que se tentasse ajustar as críticas da Comissão de 
Avaliação da A3ES de modo a viabilizar o CDCE, lembrando a necessidade de acautelar a 
situação dos estudantes que se candidatem ao curso, podendo este ser extinto. 

O Presidente do CC esclareceu que enquanto houver estudantes, lhes é concedido por lei o 
tempo necessário à conclusão do curso. 
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Foi ainda feita uma alusão à criação de área disciplinar de Educação, ao que o Presidente do 
CC esclareceu não ter conhecimento, até ao momento, de nenhuma proposta concreta nesse 
sentido. 

O Prof. Doutor José Alves Diniz informou que a criação de áreas disciplinares tem de ser 
aprovada pelo Senado da Universidade e que por enquanto será prematuro avançar, dado não 
haver ainda resultado definitivo sobre a acreditação do curso de doutoramento. 

Ficou decidido que os Coordenadores de todas as especialidades deverão fazer as suas 
propostas de Seminário e de Estudos Avançados até uma data a indicar em informação que o 
CC irá enviar, onde se dará conhecimento dos formulários a utilizar. O seu preenchimento, 
para além de permitir a calendarização da atividade letiva a propor e uma rápida informação 
aos estudantes, será também condição necessária para a contabilização da atividade docente 
para efeitos de distribuição de serviço. 

3. Outros assuntos 

Não houve. 

Nada mais havendo a tratar, a reunião terminou às dezasseis horas, dela tendo sido 
elaborada a presente ata, que vai ser assinada pelo Presidente do Conselho Científico, que a 
ela presidiu, e pelos Vice-presidentes do Conselho Científico, Prof. Doutor António Fernando 
Boleto Rosado e Prof. Doutor Duarte Fernando da Rosa Belo Patronilho de Araújo. 

Secretariou a reunião Maria Teresa Souto Vargas. 

(Prof. Doutor Francisco José Bessone Ferreira Alves) 

(Prof. Doutor António Fernando Boleto Rosado) 

(Prof. Doutor Duarte Fernando da Rosa Belo Patronilho de Araújo) 


